

cette conférence, une biographie de Victor Hugo que je voulais retracer devant vous, mais bien plutôt les côtés de l'histoire peu connue. Si j'avais osé entreprendre une conférence sur tous les actes et en somme sur toute la vie de Victor Hugo, il me faudrait maintenant parler du retour de l'exil, de l'Année terrible, de l'Assemblée nationale, du Sénat, ou Victor Hugo joua un grand rôle ; je ne devrais pas oublier de vous parler aussi, de cette verte vieillese où Victor Hugo vivait dans la pieuse reconnaissance de la France et dans l'acclamation incessante du monde entier.

Ce que j'ai tenté, c'est de recherché devant vous l'évolution de ses idées politiques, et comment, né aristocrate et royaliste il devint démocrate et républicain. L'ascension faite, il trouva la proscription au sommet de l'échelle de lumière. Désormais rien ne put ébranler sa conviction réfléchie, il poursuivit sa carrière durant 35 ans dans une unité admirable ou on ne rencontre aucune hésitation ni une défaillance.

C'est un hommage que l'évidence a imposé à ses adversaires eux-mêmes. Aussi se sont-ils efforcés de trouver des contradictions dans la période qui précède 1850. Je ne vous les ai pas dissimulées. Mais j'ose dire qu'elles sont à l'honneur de Victor Hugo, comme le témoignage même de ses efforts dans la lutte contre l'éducation première et contre l'influence de préjugés sucés avec le lait de la mère.

C'est assez pour que les nations reconnaissantes comptent au nombre de leurs meilleurs serviteurs. cet homme dont on a pu dire *qu'il est mort plein de gloire, entouré du respect universel, auréolé de l'Illusion Suprême, conduit triomphalement au Panthéon par un million d'hommes et léguant aux âges futurs une œuvre et un nom immortels.*

D'ailleurs Messieurs, il n'y a pas une ville de France dont une des rues, des Avenues ou des boulevards ne portent le nom de Victor Hugo; à l'étranger même, dans les pays où la pensée française est encore vivace, le tribu d'admiration s'est manifesté de différentes manières et nombreuses sont les cités qui ont perpétué le souvenir du grand Français que fut Victor Hugo.

Nous avons eu le mois dernier à Paris, en l'honneur du cinquantième anniversaire de la *Légende des siècles*, des fêtes grandioses, ou à part la nouvelle statue inaugurée, les principales œuvres du grand poète furent représentées en allégories et pro-